邪馬台国有力 ・纒向さ

艮県桜井市の纒 植物も埋められていたことが分かり、 大量のモモの種が見つかった人工の穴 (土坑)の中に、多彩な海産物や栽培 邪馬台国の最有力候補地とされる奈 層向遺跡で、 昨年9月に

る だ祭祀が鮮明になってきた」としてい 「バリエーションに富んだ供物が並ん 土坑(南北4・3以、 深さ80秒)は「女王卑弥呼の宮 東西2・2

の時代の祭祀像が浮かび、

桜井市教委が21日、

発表した。

とも指摘される大型建物跡(3世

を採取。動物はマダイ、アジ、サバと 動物の骨や歯、 ごろの穴と推定。 った魚類のほか、 市教委が土坑内の土をふるいにかけ の約5以南にあり、 9760点の植物の種 ニホンジカやイノ 3世紀由

され、 植物は73種類が見つかった。 ネズミ、カエルなど10種が確認

植物の約半分は食用で2765点の

モモを筆頭にイネ、 アサ、 コウゾ、

ルナシもあった。金原正明・奈良教育 リが多く、 果実酒原料のニワトコやサ

可能性があることも分かった。 で、土坑周辺にモモ林が広がっていた た種や骨は桜井市立埋蔵文化財センタ (植物考古学)による花粉分析

で22日~2月27日に展示される。

市教委は 和王権とのつながりが見える」と話す

邪馬台国が纒向にあったなら、 って神にささげたのか。 じ穴から魚や動物の骨、 つかった。発掘担当者は祭祀の供物とみる。 大量のモモの種が見つかった纒向遺跡 今回の発見からは後 イネなどの植物が見 女王は何を願 の同

中国の「魏志倭人伝」は、日本人(倭人の神道祭祀にもつながる祈りの姿が浮かぶ

伝える。 植え、 が「盛んに水に潜って魚や貝を捕り、 奈良県立橿原考古学研究所の寺沢薫部長は 生野菜を食べる」と3世紀の食生活を

かは当時として珍しい食物はなく、 な祭祀だったのだろう。モモが異常に多いほ 「見つかった物の種類が豊富で、 極めて盛大 現在の神

社の供物と共通点が多い。魚などが支配下の 権力か

地域からの貢ぎ物だったら面白い」と考える。 克 服属する各地からの献上品を支配者が 国を支配することを「食国」と表現

食べることに由来するとされる した。 上させる強い力があったことを示しており大 教授(古代学)。「纒向に各地から食物を献 「まさに食国だ」とは同志社大の辰巳和弘

なら、 学)は「現在のように神事後に供物を食する 直会が行われていたのかも。 兵庫県立考古博物館の石野博信館長 卑弥呼の祭祀をほうふつさせる」と語 邪馬台国が



纒向遺跡の穴から見つかっ た多彩な動植物の遺物 =奈良県桜井市 (渡守麻衣

京都教育大名誉教授 奈良県 JR桜井線 (古代

っているのは面白い。纒向遺跡が単なる 長村ではなく、 和田萃 の話 一各地から色々な食材が集ま 都市的な場所であったこ

とを改めて明らかにしたことが重要だ

卑弥呼時代 珍味お供え?

動物の骨、

桜井市の纒向遺跡(2世紀末~

21日発表した。 が見つかり、

骨や種は

埋められたものとみられる。古

奈良·纒向遺跡

女王・卑弥呼が治めた邪馬台



ネズミ類、

カエル類

モモ、スモモ、

ヒメコウ



例はなく、研究者は祭祀の供え はど多様な骨や種が見つかった 代の遺跡から、まとまってこれ 4世紀初め)で、約10種類の魚や 国の有力候補地とされる奈良県 出土したのは東西約2・2 約70種類の植物の種 同市教育委員会が 度に や種などが出てきた。主に2、3 いた。今回は掘り出した土を洗 断は確認できなかったという。 い流したところ、数万点の骨片 れる小さな土器などが出土して からは、すでに2千個以上の桃

つぶしたりするなど調理した形 いの小片で、煮炊きしたり、すり

魚はマダイ、アジ科、サバ科の

祀の源流だろう。 物である神饌とみられ、

これだけの種

魚や動植物計80種

が、南北約4・3が、深さ約85g

みている。

=34面に関係記事

物が埋められた可能性が高いと

ンジカ、イノシシ属

約1千点にのぼり、8割以上が カモ科の鳥の5種類。 む)の動物、ネズミ類、カエル類、 ネズミ類やカエル類の骨の 骨や歯は

5

で展示される。

2009年11月に見つかった3

ては全国最大の建

穴(3世紀中頃)の中からで、

る淡水魚の5種類。動物は二ホ 魚、イワシ類、コイなどと見られ (ブタを含 **規を集められたのは纒向遺跡に**

いか」とみる。

相当な権力者がいた証しではな)ター(0744・42・600 遺物は22日から2月27日ま 同市芝の市立埋蔵文化財セ

量はわずかしかなく、自然に

物跡の南約5 がにある。

祭祀に使われたとみら

ざったものとみられている。 植物のうち、 栽培されたとみ

どの穀物、桃、 られているのは、イネやアワな アサ ウリ類、ヒョウ エゴマなど10

タン類、

類だった。

杉山林継

·国学院大名誉教授

祭祀考古学)は「神への供え

今回見つかった魚や動物の

の骨片や植物の種。 担当者の努力があった。 ことも出来る貴重な発見となった。その影には数万点もの遺物を、地道に集めて分析した 邪馬台国の候補地、 纒向遺跡の中枢施設そばの穴から見つかった、膨大な数の魚や動物 (呪術)に通じていたという卑弥呼の祭りの内容を想像する (渡義人)

さからみて、全体的に小さな 考古学)によると、骨の大き 物が多く含まれていた。 子大の宮路淳子准教授(環境 だけでなく、大きさも立派な 魚の分析を担当した奈良女 植物の種は、種類に富む った」と驚く

サイズの魚が目立ったが、マ 見つかる桃より秀でて大きか だったという。植物の分析を ダイは40~50だと立派なもの 教授(同)も「穴から見つか った桃の種をみると、ほかで した奈良教育大の金原正明・

げていったたまものだ。 た無数の遺物を地道に調べ上 のは、桜井市教委が穴にあっ 積み上げる――。そんな祭り 魚や穀物を供え、立派な桃を の様子が浮かぶようになった 大きなタイを中心に様々な

と同時にほっとする思いもし

土器などからうかがうしかな 姿をかなりはっきりさせてく の種、花粉は、古代の祭りの かった大量の動物の骨や植物 かった祭祀に、現代と共通す が捧げられたのだ。建物跡や れた。やはり昔も山海の珍味 たちのご先祖様だったのだ、 た。纒向の人々はやっぱり私

い。1 られて うほど さの金網が張ら すり

や金、そして手間が膨大にか かるため、穴の中の土をすべ て水洗いして、中身を調べる るとは想像外だった」と振り だが、さすがに魚の骨まであ 推測出来たので決断できた。

輝彦係長は「発掘調査段階 は土の水洗いを決めた。橋木 ばということもあり、市教系 圧目を集める大型建物跡のそ 一殿跡との説が出て、大きな ある程度いろいろ出ると 卑弥呼の てしまったが、竹べらを使っ な骨などはふるいをすり抜け いし、ふるいにかけた。小さ 00袋分。8人がかりで水洗 め、積み上がった量は土嚢4 施設へと持ち帰る作業を始 昨年9月から土を市教委の

るのに貴重なデータを提供

博信館長(考古学)は「今回

兵庫県立考古博物館の石野

の発見は、王権祭祀を復元す

い」と話している。

するきっかけになれば面白

でも、祭祀の穴を洗う努力を てくれた。全国のほかの遺跡

かかったという。

け、作業終了までに約3カ月

て丹念に調べて種類ごとに分

しとまではしない。

しかし、今回は、

祭りの姿解明、でも残る謎

る部分があるとわかり、驚く 纒向遺跡で見つ

しかし、なおもわからない

残っているものがないうえ けていた。 に、一部の骨は火を受けて焼 跡なども見あたらない。さら 宮路准教授によると、全身が ことが残る。 骨を鑑定した奈良女子大の 調理などで骨を傷つけた

通常の発掘調査では、時間

そして米には、弱い火で焼か 生虫卵は確認できなかった。 食べた跡の便につきものの客 はなく、粒のまま見つかり、 用にすりつぶすなどしたので の分析結果にも共通する。 こうした特徴は、植物種子

> はまだ遠い。 見つかったが、全体像の解明 て、一部を火にかけている。 れた跡があった。 なにを祈ったのか。対象はど 部だけをわざわざ残し、ほど を何らかの方法で解体して んな神か。重要な手がかりは もに埋めたらしい。それでい んど手を加えない種などとと どうやら、お供えの獣や魚 そこにどんな儀式があり、

を期待したい。 という例が各地で増えること は高い。疑わしきは分析へ、 かがう資料が見つかる可能性 た。他の遺跡でも、祭祀をう めて掘り上げたおかげだっ 量に出土した桃の種を一粒も 逃すまいと、遺構の土をまと 今回分析が進んだのは、大

編集委員・小滝ちひろ

の穴を調査する桜井市教委の担当者=いずれも桜井市 様々な魚や動物の骨、植物の種が見つかった纒向遺跡

棄斤

